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Construir con 
esfuerzo de todos

Le llamaron “segundo” aquellos que nunca pudieron entender que siempre ha sido el 
primero. Le dijeron tirano al hombre que en 1959, con profético simbolismo, le entregó el 
país que nacía a la pequeña Temis, en sus brazos vio ella el alumbramiento y justo allí, 
también cumplió la promesa al hermano Tasende. En Raúl hay luz y fuego, fuerza y ternura 
en la alquimia perfecta para un hombre justo. Nació para servir. Se creció en la Sierra, en el 
Santiago que abrazó a los rebeldes, en el pueblo que le robó el sueño al Ministro; el mismo 
pueblo que lo ha acompañado en sus días más tristes. Hay sirenas que cantaron su adiós 
y el fin de una era. Pero si algo sabe el sustento de esta tierra es regenerarse en sus padres; 
y allí está el General de Ejército, de primero, enfundado en claro verde olivo, con el pie en 
el estribo y el pecho cargado de modesta fidelidad.

Ordenar el 
ordenamiento

/3/2 Deportes 

Especial

Serie a la 
vista

/7

/4-5

Por Yang Fernández Madruga
Foto: Alejandro Rodríguez Leiva

Como una muestra de la labor ecológica que desa-
rrolla el Centro de Investigaciones del Medio Ambiente 
de Camagüey (Cimac), sus especialistas en comunión 
con integrantes de los Comités de Defensa de la Revo-
lución (CDR) plantaron en áreas del Parque Botánico 
25 árboles que simbolizan los años de creación de esa 
institución, justo un 5 de junio.

“Cultivamos palmas en este sitio porque se en-
cuentran entre las especies menos conservadas y 
aquí hemos sembrado de seis tipos diferentes. Dos 
son endémicas de Cuba, de la región de Guantánamo, 
y se hallan en peligro crítico. Solo se encuentran en 
las zonas silvestres y precisamos su rescate de ma-
nera inmediata”, explicó Roberto Adán Pérez, asesor 
del Parque y profesor de Biología de la Universidad 
agramontina.

René López Izquierdo, integrante del secretariado 
provincial de los CDR, expresó que “la siembra de es-
tos futuros árboles representan la lucha del país por 
la salvaguarda de nuestra fl ora y fauna”. Se refi rió 
además a las calumnias del imperio norteamericano 
acerca del manejo de los ecosistemas en nuestra na-
ción y cómo Cuba ha respondido con resultados pal-
pables en ese orden.

Acerca de los 25 años del Cimac, su directora, Ne-
reida Junco Garzón, dijo a Adelante que este 5 de junio 
festejan lo alcanzado en todo ese tiempo. “Nos encon-
tramos en un contexto de cambio climático, donde in-
terviene nuestro quehacer científi co”. Apuntó que el 
centro, con 55 integrantes, acomete proyectos en las 
playas y zonas costeras, las labores en la gestión de 
riesgos de desastres y los diferentes programas que 
se implementan para capacitar a ciudadanos y profe-
sionales sobre el cuidado de los recursos de la Tierra.

Bajo el lema Imagina tu entorno, la entidad 
medioambiental ha ejecutado esfuerzos, con las bue-
nas prácticas de sus especialistas, en la restauración 
ante los grandes desafíos de la humanidad como la 
pérdida de la biodiversidad, el cambio climático y la 
deforestación.

El Cimac se sumó a la campaña Deja tu huella por 
toda Cuba, encaminada a la preservación de la natu-
raleza, y a los festejos por el aniversario 55 del Centro 
Meteorológico Provincial, y continúa como desde su 

día de nacimiento en 1996, comprometida con el me-
dio ambiente.

Diversas actividades previstas para conmemorar el 
Día Mundial del Medio Ambiente fueron reprograma-
das para el mes de septiembre ante la compleja si-
tuación epidemiológica; entre estas talleres vincula-
dos al enfrentamiento al cambio climático, hacia una 
sociedad baja en carbono, y al desarrollo ambiental 
sostenible, encuentros, como el de recuperación de 
ecosistemas priorizados, la economía circular, con-
sumo y producción sostenibles y la XII Convención de 
Medio Ambiente en la Universidad de Camagüey Igna-
cio Agramonte Loynaz.

En conferencia de prensa, la delegación provincial 
del Ministerio de Ciencia, Tecnología y Medio Am-

biente resaltó de su labor de 2020 la adecuada gestión 
de los suelos, de los bosques, las áreas protegidas y el 
trabajo acertado en la descontaminación de la bahía 
de Nuevitas, el incremento de la energía renovable y la 
utilización precisa de los recursos hídricos.

“Nuestra región alcanzó un índice de boscosidad de 
26,72 %, con un ascenso de 0,72 % respecto a la línea 
base de 2015, de un 26 %. En la etapa se ejecutaron 50 
inversiones para la protección del entorno; se lograron 
espacios para favorecer los procesos de concientiza-
ción al benefi ciar a 413 990 personas y se intensifi có 
el trabajo con el cuerpo de inspectores, quienes en-
frentaron las ilegalidades que afectan nuestras zonas 
verdes”, dijo la Dra. C. Lisbet Font Vila, subdelegada de 
Medio Ambiente en el territorio.

Árboles por la vida en Camagüey



2 5 de junio de 2021Opinión

Directora: Daicar Saladrigas González
Subdirectora: Yanexis Estrada Torres
Jefa de Información: Carmen Luisa Hernández Loredo
Jefa de Redacción: Zoila Pérez Navarro

ÓRGANO DEL COMITÉ PROVINCIAL
DEL PARTIDO COMUNISTA DE CUBA 

Fundado el 12 de enero de 1959

Redacción: Cisneros No. 306
Teléfonos: 32-284630 y 32-284432
Correo electrónico: direccionadelante@enet.co.cu
Impreso: UEB Gráfi ca de Villa Clara

@AdelanteCubaAdelanteCuba

Adelante.cu

A cargo de Eduardo Labrada Rodríguez
y Yanisleidy Prado Rojas
redaccionadelante@enet.co.cu
SMS: 52630322

DÁNDOLE VUELTAS AL CARRETEL
En diciembre de 2020, Daysi González 

Casas se mudó para la vivienda No. 576 de 
la calle Martí, entre Sedano y Desengaño, 
en la ciudad de Camagüey. A la hora de 
la mudada debió hacerse cargo y liqui-
dar una deuda de los anteriores inqui-
linos por atraso en el pago de 300 pe-
sos con la Empresa Eléctrica, haciendo 
en ese momento la solicitud para que 
le conectaran el servicio eléctrico, pero 
hasta el día de hoy, nada de nada. Como 
el inmueble se encuentra desocupado 
pues no hay electricidad, Daysi dejó la 
llave con su vecina inmediata pero, al ir a 
colocar la conexión, los trabajadores de 
la OBE alegan que no pueden hacerlo sin 
presencia de la propietaria, que a su vez 
no está porque no tiene corriente. Segu-

ramente ustedes conocen la fábula del 
huevo y la gallina.

EL LARGO CAMINO DE ANTONIO
Hace muchos, muchos años, cuando 

su casa fue declarada inhabitable por 
peligro de derrumbe, Antonio Isidro 
Castellanos García, de 65 años, en situa-
ción de discapacidad física y vecino del 
reparto La Nueva Esperanza, calle 7ma. 
No. 50 entre 8 y Circunvalación Sur,  tuvo 
compromisos del Consejo Popular y tra-
bajadores sociales de que recibiría ayuda, 
incluso para solucionar el piso, que es de 
tierra. En uno de los más de veinte años 
que Antonio ha residido allí, una parte del 
techo se desplomó sin solución. Hasta la 
fecha ninguna ayuda ha llegado, la casa 
se cae, él deambula con un brazo en ca-
bestrillo a causa de un tropiezo, la tempo-
rada de lluvia arrecia, en fi n, el fi n.

ATENCIÓN A LO QUE DICE RODOLFO
El día que Rodolfo Agustín Díaz Mora-

les fue a comprar su tarjeta prepago para 
gasolina solo había de 50 y 75 pesos; él 
necesitaba diez litros. Tamaña sorpresa 

la suya al tener que hacer la cola cuatro 
veces (una por cada tarjeta) para habi-
litar en el servicentro Oriente, porque 
no podían despacharlo todo de una vez. 
Además, detalla y alerta al resto de los 
consumidores que las bombas no co-
mienzan a despachar desde cero, en este 
caso cuenta que desde 0.23 y que para 
verifi carlo midió el combustible al con-
cluir el proceso y le faltaba medio litro. 
Rodolfo reside en la calle Guatemala No. 9                                                                                                         
entre Perú y Ojo de Agua, reparto El 
Retiro.

SI ES VULNERABLE, YA SABE QUÉ HACER 
José Pérez Hernández, vecino de la 

calle C No. 11, en el reparto Jayamá, 
publicó en nuestra sección una queja 
sobre el precio del querosene (20 li-
tros igual a 280 pesos), que utiliza para 
hervir la ropa de su mamá, una anciana 
encamada de 93 años. La respuesta 
llega con la fi rma del Intendente del 
municipio de Camagüey, Armando Ló-
pez Montero, quien nos comunica que 
el caso fue remitido a la Dirección Mu-
nicipal de Comercio, la cual informa 

que los productos de la canasta fami-
liar normada tienen precios fi jados por 
el Ministerio de Comercio Interior, por 
lo que no se puede evaluar una modi-
fi cación. De todas formas, los que no 
tengan poder adquisitivo sufi ciente 
pueden dirigirse al Órgano de Trabajo y 
Seguridad Social Municipal, encargado 
de realizar un diagnóstico y determi-
nar si la persona o el núcleo familiar es 
vulnerable o no.

DIFÍCIL DE ENTENDER
Nos escribe vía Nauta Andrés López para 

una refl exión. Señala que los servicios ban-
carios han tomado como medida preven-
tiva para protegerse/nos del SARS-CoV-2 
modifi car su horario de atención al público 
de 8:00 a.m. a 1:00 p.m. Asegura en su nota 
que resulta muy difícil de entender que esta 
reducción contribuya, cuando provoca ma-
yor aglomeración de usuarios a las puertas 
de esas entidades. Coloca el buen ejemplo 
de la Empresa de Comercio, que amplió sus 
horarios y ayudó a reducir la concentración 
en las bodegas. Qué le decimos, Andrés, 
nosotros tampoco entendemos.

Por cuarta ocasión, los trabajadores de la unidad empresarial 
de base Camagüey de la Empresa de Construcciones Eléctricas 
recibieron la bandera de Vanguardia Nacional del Sindicato de 
Energía y Minas. Se distinguen por no registrar averías y ejecutar 
el cambio de aislamiento y herraje de remate, el mantenimiento 
a las vigas y la limpieza de 75 kilómetros de trochas para facilitar 
el acceso y el trabajo de las brigadas de linieros.

Calle Braulio Peña, en el reparto Garrido, otra obra de la 
desidia y la originalidad.

Si coloca el pomo con cloro en la entrada de su casa, protéjalo 
del sol o lo puso por gusto.
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A la Empresa Correos de Cuba en Camagüey el or-
denamiento monetario le ha puesto a prueba la 
capacidad de resistencia. Los precios de sus ser-

vicios aumentaron muy poco y sus gastos crecieron 
considerablemente, sobre todo el combustible, que 
ahora tienen que adquirirlo a 14 pesos; igual sucedió 
con la electricidad y el agua. Por mucho que se apele 
a la efi ciencia empresarial, nuestros empresarios no 
son magos y ese ejemplo se multiplica en varias enti-
dades del territorio que hoy están en números rojos.

Veamos qué dice la ciencia. El Dr. C. Antonio Sánchez 
Batista, con vasta experiencia en la línea de los cos-
tos y la contabilidad, aseguró que la tarea comenzó 
a organizarse en 2012. “Se tomaron medidas como la 
emisión de billetes de alta denominación y la impar-
tición de cursos sobre temáticas como formación de 
precios, pero a mi juicio hubo lentitud en el proceso. 
Hace tres años era también muy necesario y la eco-
nomía estaba en mejores condiciones para asumir un 
impacto violento como el que tuvo”.

En 2018, el Ministerio de Finanzas y Precios dictó 
una resolución indicando a las empresas y a las en-
tidades presupuestadas que diseñaran sistemas de 
costos para que conocieran realmente cuánto les 
costaban sus producciones. En 2019 la Universidad, 
agregó Sánchez Batista, impartió dos cursos sobre el 
tema, mas no se cumplió la orientación y “esto las 
puso en desventaja para asumir el ordenamiento”.

Entre los elementos del mencionado sistema está 
la planifi cación del costo que permite saber, compo-
nente por componente, cuánto cuesta el producto. 
También da la posibilidad de comparar los gastos, te-
niendo en cuenta la calidad; pero casi nada de esto 
tenían la mayoría de las empresas de la provincia en 
enero de 2021. Otras vivían de los subsidios del Es-
tado y ahora tienen que ser efi cientes en las nuevas 
condiciones, sin las ventajas que estos proporcionan.

Hoy estamos claros, quizá más que cinco meses 
atrás, de que la clave radica en controlar la infl ación, 
que no se vaya de las manos, en lo cual los precios 
estatales tienen una considerable incidencia, pero es 
un secreto a voces que muchas entidades esconden 
en ellos su inefi ciencia. Además, ha habido improvi-
saciones imperdonables.

Según Joel Corpas Rodríguez, profesor de la Facul-
tad de Economía de la Universidad de Camaguey Ig-
nacio Agramonte Loynaz y miembro de la Comisión 
Provincial de Implementación de la Tarea Ordena-
miento, “en los territorios los precios se analizaron 
parcializados, los de la Agricultura por un lado y los 
de Transporte por el otro, no se vieron en su conjunto 
como funciona en la vida económica real, que uno 
defi ne el otro”. Como cada cual subió por su parte, no 
da la cuenta.

A cinco meses de iniciado el proceso todos sabe-
mos que es muy complejo, inacabado y dinámico; que 
ha rescatado la necesidad de trabajar y un grupo de 
personas se ha reincorporado al empleo, pero pudie-
ran ser muchos más si el sistema empresarial hubiera 
creado con agilidad nuevos puestos productivos.

Sumado a esto hay una mayor circulación moneta-
ria en manos de la población y un grupo de inescru-
pulosos se aprovecha, multiplicando por cinco, seis, 
siete veces y más el valor de un producto. La solución 
estaría en un mecanismo en el que el precio sea el 
mismo, lo venda un particular o una entidad estatal, 
pues el pueblo no tiene por qué sufrir la inefi ciencia o 
las diferencias en las vías de comercialización.

Por ejemplo, el carretillero debería vender lo que 
haya buscado donde mismo lo hizo Acopio, y no con 
el “derecho” de incrementarle el 30 % a lo que este 
comercializa; de lo contrario, no hay manera de con-
trolar la infl ación. Lamentablemente, sucede que se 
levantan más temprano que el resto y compran lo que 
quienes trabajan no pueden.

Volviendo al sistema empresarial, la mayoría no en-
tendió lo que le venía encima, no hubo pensamiento 
estratégico y reaccionó tarde. Afortunadamente, bue-
nos empresarios rompieron la inercia y buscan contra 
viento y marea hacer efi ciente su pedacito; otros del 
sector presupuestado encuentran maneras de ingre-
sar más y no ser solo un gasto.

Allí está la esencia, en que el sistema empresarial 
aproveche las aperturas de los últimos tiempos y se 
convierta en verdad en el motor impulsor de la eco-
nomía. Resulta complejo, más después de años de 
subsidios y paños tibios con los inefi cientes, pero la 
concepción del modelo económico coloca a la em-
presa estatal socialista como principal fuente de pro-
ducción de riquezas para el pueblo, y en esa misión 
no le está permitido fallar.

Ordenamiento vs. desorden; 
improvisaciones vs. previsión 

Por Jorge Enrique 
Jerez Belisario



Por tercer año consecutivo, María Eduarda celebra 
diferente el Día Internacional de la Infancia. Mien-
tras otros niños de su edad reciben las felicitacio-

nes y los regalos en casa, ella lo hace en el hospital 
pediátrico provincial Eduardo Agramonte Piña, donde 
vive desde que cumplió los cinco.

“Aquí me cuidan mucho y siempre están velando 
todo lo que hago. Los doctores y las enfermeras me 
dicen a cada rato que me quieren y yo los quiero tam-
bién a ellos. Tengo la familia más grande”, afi rma con-
tenta la pequeña.

María Eduarda Piedra Duverger sufre de la enferme-
dad de Crohn, un padecimiento intestinal infl amatorio 
que afecta el recubrimiento del tracto digestivo y de 
una parálisis periódica hipopotasémica, complicación 
de la tirotoxicosis, caracterizada por episodios de de-
bilidad muscular.

“Es del municipio de Vertientes, pero su condición 
de salud demanda la cercanía al Hospital Pediátrico. 
Por tal razón en los próximos meses se le entregará un 
apartamento en la edifi cación que se remodela donde 
antes era la fábrica de refrescos”, comentó Maylín Fer-
nández Almeida, jefa de la sala donde radican.

“Mi enfermedad es del intestino, cuando salto y co-
rro me tienen que poner suero, por eso los médicos 
me explican que debo estar un poco más tranquila. 
Juegan conmigo al parchís y a las muñecas, me ayudan 
con las tareas que dejan en las teleclases y cuando la 
escuela funciona me llevan junto a mi mamá. Me mal-
crían, pero si me porto mal me dicen que tengo que 
hacer caso”.

Según su “gran familia”, María Eduarda es una niña 
divertida, cariñosa y ocurrente. Imita muy bien a los 
especialistas de la sala y hace como que toma la pre-
sión, pone termómetros y simula inyecciones. Quizá 
por eso cuando le preguntan qué quiere ser cuando 
grande responde: “neurocirujana como el doctor 
Montejo”.

El ejemplo y el amor diario que ofrece el personal 
del “Pediátrico” no es exclusivo para María Eduarda, 
aunque hablar de ella sea como hablar de sus pro-
pios hijos. Cada año celebran el Día Internacional de 
la Infancia de forma sencilla, pero sincera. Quién me-
jor que ellos que les cuidan la vida para demostrarle 
al mundo la importancia dada en Cuba al bienestar 
infantil.
NUEVA AULA DE REANIMACIÓN CARDIOPULMONAR EN 
EL “PEDIÁTRICO”

Desde el día 3, el “Eduardo Agramonte Piña” cuenta 
con un aula de reanimación cardiopulmonar-cerebral, 
concebida para la formación de los especialistas y re-
sidentes de terapia intensiva infantil y la preparación 
de estudiantes de la Universidad de Ciencias Médicas.

En la nueva instalación, que lleva por nombre Dra. 
Odila Quirós Viqueira, en honor a esta excelente pro-
fesional fallecida en noviembre de 2020, se vinculará 
la teoría con la práctica, aunque el mayor peso recaerá 
en esta última.

De acuerdo con la doctora Yudilien Quintana García, 
jefa del servicio de terapia intensiva del “Pediátrico”, 
buscan elevar el nivel del personal y perfeccionar los 

métodos de reanimación. “En la medida que reforce-
mos estos conocimientos y los muchachos culminen 
sus rotaciones un poco más empapados de la realidad, 
elevaremos la supervivencia de los niños que atenda-
mos aquí”.

Con una capacidad para diez personas, el aula está 
equipada con simuladores, maquetas (infantes de di-
ferentes edades), equipos de desfi brilación, tubos de 
diferentes medidas y laringoscopios, medios emplea-
dos en tiempo real en la reanimación.

La Dra. Tamara Chaos Correa, rectora de la Casa de 
Altos Estudios Carlos J. Finlay agradeció en nombre 
de sus alumnos. “Recibimos con alegría la noticia de 
que en el marco de las celebraciones por el aniver-
sario de la Universidad Médica se pondría a nuestra 
disposición un aula para la superación profesional en 
las especialidades afi nes. Nos contenta además que 
el espacio sirva de homenaje a la Dra. Odila, pues fue 
esa persona sencilla que siempre estuvo presente y 
entregó lo mejor a la Pediatría en sus 45 años de labor 
profesional”.

La próxima puesta en mar-
cha de dos mini-industrias 
en los tejares del Poder Po-

pular de Cascorro, en Guáima-
ro, y Las Mercedes, en la ciudad 
de Camagüey, incrementarán 
la producción de elementos de 
barro con destino fundamental 
a la construcción y reparación 
de viviendas.

Con las pruebas fi nales de 
ajuste de la tecnología china, 
mediante la cooperación del 
programa de reducción de 
riesgos y desastres de Nacio-
nes Unidas (PNUD), el miérco-
les último se produjeron los 
primeros ladrillos de manera 
industrial en el complejo ce-
rámico UEB   Jorge Osvaldo 
Galindo, de Cascorro, y simul-
táneamente se trabajaba en la 
arrancada de otra máquina si-
milar en Las Mercedes. Cuando 
produzcan a plena capacidad, 
cada una enviará a los hor-
nos entre 3 500 y  4 000 ladri-
llos por hora, u otros surtidos 
como ladrillo aligerado, rasilla, 
tejas criollas.

“Humaniza el trabajo y eleva 
considerablemente la produc-
ción, toda vez que los resulta-
dos de una hora alcanzan las 
unidades obtenidas en ocho de 
manera manual”, explicó Ariel 
Meneses Chamizo, director de 
la UEB de Guáimaro.

Aclaró Meneses Chamizo que 
esa entidad prevé este 2021 la 
fabricación de dos millones de 
ladrillos de barro y aligerados, 
tubos y conexiones de arcilla 
de forma manual, y otras ob-
tenciones de hormigón: blo-
ques, vigas, plaquetas, tablillas 
para cubiertas y ventanas, se-
gún el plan total en valores de 
unos siete millones de pesos.

El conocido tejar de Cascorro 
dispone de unos 46 trabajado-
res fi jos y la garantía de materia 
prima a unos cuatro kilómetros 
del lugar, en la cooperativa de 
producción agropecuaria (CPA) 
José Gómez, yacimiento en el 
cual tiempos lluviosos como 

los actuales pueden perjudicar 
los surtidos previstos si no se 
aprovecha la tregua de la natu-
raleza para acumular la arcilla 
a pie de las diestras manos que 
no deben cesar, y también de la 
nueva mini-industria.
PRODUCCIÓN LOCAL, 
DESARROLLO MUNICIPAL

El intendente de Guáimaro, 
Eduardo Moreno Velazco, des-
tacó la tremenda importancia 
en ese territorio de la novedosa 
tecnología para la producción 
de materiales cerámicos de 
construcción, pues con lo pro-
yectado de elementos de pa-
redes —solo con dicho equipa-
miento—, podrán levantar unas 

cuatro viviendas diarias en el 
municipio. Este año deben con-
cluir 40 inmuebles priorizados 
para familias subsidiadas, de 
los cuales, afi rmó, 10 ya están 
resueltos.

A través de llamadas telefóni-
cas, representantes de las do-
naciones informaron a los me-
dios provinciales y nacionales 
de comunicación acreditados 
aquí, que las mini-industrias fue-
ron priorizadas para las provin-
cias de Camagüey, Ciego de Ávila 
y Sancti Spíritus, muy afectadas 
por el paso del huracán Irma. 

Rosendo Mesías González, 
quien atiende en el PNUD el 
área de reducción de riesgos 
y desastres, precisó que la do-
nación procede de la agencia 
suiza COSUDE y la ONG rumana 
de apoyo a las Naciones Unidas 
que respalda los esfuerzos y re-
sultados de Cuba en cuanto al 
ahorro energético y el empleo 
alternativo de tecnología apro-
piada de protección al medio 
ambiente, aun en medio de la 
letal pandemia de SARS-CoV-2, 
(y el sostenido e inhumano 
bloqueo de los Estados Unidos, 
agrega este redactor).

Por su parte, Manuel Vázquez 
Enríquez, director del Grupo 
Nacional de Producción Local 
de Materiales de Construcción, 
refi rió sentirse muy contento 

por la puesta en marcha de las 
nuevas mini-industrias en be-
nefi cio de las soluciones habi-
tacionales de los citados muni-
cipios y por la ayuda del PNUD, 
que podrá extenderse a unos 
68 territorios del país, afecta-
dos por eventos climáticos.

A la llegada al tejar de Cas-
corro, Adelante conversó con 
Oscar García Carmenate, jefe 
de producción en esa UEB de la 
empresa provincial del Poder 
Popular. Luego de conocer que 
el costo de la nueva planta está 
cerca de los 60 000 dólares y   
la obra civil: naves y condicio-
nes socio-laborales, superaron 
los 2 millones 700 000 pesos, 
coincidimos en que la efi cien-
cia industrial debe caracterizar 
a ese colectivo en bienestar de 
la población local y provincial.

Sin embargo, las produccio-
nes  alfareras manuales, tradi-
cionales, que distinguieron al 
tejar de Cascorro no pueden 
quedar en segundo plano en 
las presentes y futuras proyec-
ciones. Al contrario, recuperar y 
multiplicar los resultados para 
mejorar no solo el fondo habi-
tacional territorial, sino resca-
tar y preservar la tradición del 
barro, una fuente de empleo 
necesaria para el desarrollo so-
cioeconómico local y provincial 
de Camagüey.
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Distintas e iguales 
celebraciones por la infancia

Sin ceder mañas manuales, automatizar 
producciones locales 

Por Rolando Sarmiento Ricart. Foto: Alejandro Rodríguez Leiva

Por Lisyen Halles Ravelo. Foto: Alejandro Rodríguez Leiva
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Un hombre a la medida del pueblo 

“¡Periodistas: se perdieron el 
reportaje del año!”, exclamó 
Raúl con el característico 

timbre agudo de voz, mientras 
colegas de los medios naciona-
les y provinciales que aguarda-
ban por él y su comitiva en la 
casa de ofi ciales y combatien-
tes del Ministerio del Interior 
de Camagüey, se sorprendían 
por la expresión.

Había anochecido. Con ese 
don de explicar y ofrecer argu-
mentos para convencer sostuvo 
que en la Empresa de Construc-
ción y Montaje Agroindustrial 
del Minaz (Ecmai), cerca del re-
parto Lenin, razonó que no to-
dos los camagüeyanos podrían 
acumular 208 horas de trabajo 
voluntario, movimiento popu-
lar sustentado en una emula-
ción especial para optar por la 
sede nacional del 26 de Julio de 
1989.

En ese centro laboral, pri-
mero visitado la tarde del 5 de 
marzo de 1988, trabajaba una 
compañera, madre de un pe-
queño, quien para participar en 
las jornadas voluntarias debía 
dejarlo con una vecina. El papá, 
integrante de la Marina Mer-
cante, la mayoría del tiempo se 
hallaba en alta mar, razón más 
que justifi cada para verse ella 
limitada a ese aporte extra. In-
sistía, por tanto, el General de 
Ejército en que el trabajo vo-
luntario debía tener respaldo 
productivo, acorde con las po-
sibilidades individuales, sin 
restar importancia a la aten-
ción familiar, a otras tareas y 
al aprovechamiento del tiempo 
libre.

Apenas iniciaba el recorrido 
por el área donde se le mos-
tró un prototipo de vivienda 
de bajo costo construida por 
la técnica de ferrocemento, y 
se le escuchó decir: ¡Cómo hay 
mujeres periodistas! “No, no, 
somos arquitectas e ingenieras 
civiles”, explicó una de las pro-
fesionales. Se percató entonces 
de la ausencia nuestra, que en-
seguida apuntó y nos valió la 
frase del inicio.

Consta a quienes dimos 
cobertura a sus visitas a Ca-
magüey y sus municipios el 
respeto que profesó por los pe-
riodistas y sus atenciones. Por 

eso, es esta una de las tantas 
anécdotas guardadas celosa-
mente en la memoria para re-
producirlas como un ferviente 
homenaje a Raúl, quien cum-
plió 90 años de fructífera vida 
a favor del pueblo.

UN ARSENAL ANECDÓTICO
Hasta donde se conoce, Raúl 

registra 51 visitas públicas a Ca-
magüey, desde el 22 de junio de 
1959, fecha en que realizó una 
alocución al pueblo camagüe-
yano por la radio provincial, 
con motivo de la aplicación 
de la Primera Ley de Reforma 
Agraria, hasta la participación 
en el acto de beatifi cación del 
Padre Olallo, efectuado en la 
Plaza de la Libertad, un año 
y medio después del sustan-
cioso discurso del 26 de Julio 
de 2007 en la Plaza de la Revo-
lución Mayor General Ignacio 
Agramonte.

En torno a Raúl, desde el 
mismo 1959, se tejieron cam-
pañas difamatorias que lo til-
daban de déspota y de pobre 
sentimiento humanista; sin 
embargo, el tiempo se encargó 
de echar por tierra las false-
dades y dibujar su verdadera 
y carismática personalidad, 
campechana, jaranera, bellaca 
desde pequeño, y con un alto 
sentido de responsabilidad, 
demostrada junto a Fidel.

Quién mejor que su her-
mano mayor, Ramón, para na-
rrar una anécdota poco cono-
cida, durante una entrevista 
realizada por este periodista 

en Camagüey, en la etapa en 
que él fuera asesor de los 
ministros del Azúcar y de la 
Agricultura.

Contó que en el dormitorio 
de la escuela religiosa de los 
Hermanos La Salle, de Santiago 
de Cuba, donde estudiaban él 
y Fidel, a Raúl, muy pequeño, 
se le ocurrió colocar una soga 
en uno de los dedos del pie 
de un condiscípulo y amarrar 
la otra punta en el campana-
rio. Al muchacho despertarse 
súbitamente la campana es-
tremeció la tranquilidad de la 
madrugada.

Raúl siempre reservó espacio 
para relajar las tensiones de 
quienes lo acompañaban. El 31 
de enero de 1994, el equipo de 
prensa lo esperaba para la par-
tida al Consejo Popular Oriente 
Rebelde, de Sibanicú. Irrumpió 
con su típico traje verde olivo 
y las cuatro estrellas de Gene-
ral de Ejército. Tras los buenos 
días, dirigiéndose a los perio-
distas, preguntó: “¿Los ensi-
llaron como el caballo del Ge-
neral?”. Una colega respondió. 
“Llegamos hace un momento”. 
Él ha sido siempre del criterio 
de que no existe razón alguna 
para hacerle perder tiempo a la 
gente. “Tenerlas tanto a la es-
pera, indisciplina a las tropas”, 
afi rmó.

La idea de eliminar el “cru-
ceteo” de leche para ahorrar 
combustible a la que se re-
fi rió el 26 de Julio de 2007 en 
nuestra Plaza de la Revolución, 
la habíamos percibido hacía 
tiempo, el 8 de agosto de 1990 
durante la visita a la vaquería 
4-13 de la Empresa Pecuaria de 
Najasa.

Desde entonces califi có de 
irracional producir leche en 
un lugar, llevarla a un centro 
de acopio y trasladarla a Ca-
magüey, a gran distancia, para 
pasterizar y parte de ella vol-
ver a la zona para entregarse 
a niños y dietas médicas. Des-
pués de interesarse con el Pri-
mer Secretario del Partido allí 
por las cantidades de litros 
recepcionados y el número de 
retorno a ese medio rural, no 
resistió la tentación de comen-
tar: “Fidel y yo la tomábamos 

directa de la ubre de la vaca y 
mírenos aquí”.

Durante 1988, Raúl visitó Ca-
magüey en cuatro ocasiones. 
Luego de la ya mencionada 
estancia en la Ecmai, asistió a 
la ceremonia de entrega de la 
Bandera de Lista para la De-
fensa en la primera etapa de la 
provincia el 6 de marzo, y rea-
lizó al día siguiente un fructí-
fero recorrido por Nuevitas.

El 12 de junio de ese año 
presidió la última etapa de 
la Maniobra XXXV Aniversario 
del asalto al Cuartel Moncada 
en el polígono nacional de las 
FAR Ignacio Agramonte, a po-
cos días del golpe de agua por 
intensas lluvias que provocó 
inundaciones en la ciudad de 
Camagüey y serios estragos en 
viviendas y pérdidas de recur-
sos materiales.

El ejercicio estratégico había 
iniciado en Guantánamo con la 
participación de efectivos de 
varias provincias. Aquí demos-
tró su grandeza y sensibilidad 
humana. Ante el desconcierto 
por un accidente aéreo tomó la 
palabra y llamó a unir volunta-
des en tan dramático momento, 
con el propósito de que la ma-
niobra, de la que dijo “pasará 
a la historia del arte militar” 
concluyera como estaba pre-
visto. En la ceremonia expresó 

que tenía el amargo deber de 
informar de la muerte de Eliazar 
Ordóñez Gamboa, piloto de pri-
mera clase, con más de 800 horas 
de vuelo, fallecido en el accidente 
durante el primer episodio de la 
última etapa del ejercicio.

Imposible resumir las inten-
sas jornadas de visitas, inter-
cambios con trabajadores indus-
triales, movilizados hacia labores 
agrícolas de diferentes institucio-
nes y sindicatos, con combatien-
tes de las FAR y del EJT.

Resultó ejemplarizante el 
hecho publicado por Adelante 
el 29 de febrero de 1992 en el 
que se narra que la comitiva de 
Raúl ante el gesto de dos mu-
jeres de “pedir botella” a las 
afueras de la ciudad, detuvo 
la marcha y las recogió. Una de 
ellas, enfermera y jefa enton-
ces de la sala de Obstetricia del 
hospital de Santa Cruz del Sur, 

Aneida Acosta Alemán, dijo que 
sintió la mayor felicidad de su 
vida, porque en parte cumplió 
el sueño de su infancia de co-
nocer, primero a Fidel, y ahora 
a Raúl.

En otra ocasión, frente al edi-
fi cio 18 plantas en construcción 
en los predios de la Plaza de la 
Revolución, auxiliado de la am-
plifi cación y con tono jaranero 
preguntó a los constructores 
que se hallaban en lo alto de la 
edifi cación si Lázaro Vázquez, 
entonces primer secretario del 
Partido en la provincia, com-
partía con ellos. La respuesta 
fue afi rmativa. Luego, en la 
principal calle del reparto Ga-
rrido, intercambió con comba-
tientes del Minint, con niños de 
círculos infantiles, y con traba-
jadores del hospital militar Dr. 
Octavio de la Concepción y de 
la Pedraja.

Reconforta y debe servir de 
acicate para los camagüeya-
nos aquella expresión de Raúl 
en una rueda de prensa al tér-
mino de tres días por la provin-
cia, recogida en Adelante el 9 
de agosto de 1990: “Realmente 
cuando uno termina un reco-
rrido de estos, aunque con un 
poco de cansancio, se va con 
el alma rejuvenecida, la mente 
oxigenada y listo para seguir 
combatiendo”.

A nadie debe caberle dudas 
de que Raúl, quien profesaba 
un respeto y admiración por 
su hermano Fidel, al que ca-
lifi caba de gigante, está he-
cho de un material especial 
a la medida del pueblo para 
defenderlo contra viento y ma-
rea en corrientes tempestuosas, 
en medio del hostil y demencial 
bloqueo económico, fi nanciero y 
comercial de las administracio-
nes de Estados Unidos.

El General de Ejército, ese 
soldado de las Cuatro Estrellas 
por la modestia que revela en 
cada acto de su vida, desde su 
nueva trinchera del deber y 
con el pie en el estribo hasta el 
último aliento de su vida, se-
guirá irradiando ejemplo de fe 
en la Revolución y de defensa 
de la Patria para las genera-
ciones que darán continuidad 
a los combatientes históricos.

Por Enrique Atiénzar Rivero. Fotos: Archivo del autor y de Adelante

Luego de su visita a la Sala Polivalente, sostuvo un encuentro con niños de uno 
de los círculos infantiles del reparto Garrido.

El General de Ejército siempre encontró espacio para compartir con la prensa 
provincial, al término de un recorrido por Sibanicú.

Raúl durante la visita al organopónico del frigorífi co agropecuario Stefan 
Borisov.
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El Raúl de los camagüeyanos 

JORGE ENRIQUE JEREZ BELISARIO, PERIODISTA
“A Raúl lo presentan como un hombre duro, recto, 

desamorado, aunque nosotros sabíamos que no era así, 
uno siempre siente que se va a encontrar con un mili-
tar recto. Realmente la impresión que tengo y de cómo 
habló conmigo y me trató es muy diferente a como lo 
describían.

“En el Cuarto Congreso Pioneril agradecí a la Revolu-
ción, a él y a Fidel todo lo que habían hecho por mí, que 
me dieron la posibilidad de estudiar. En ese momento 
tenía 14 años.

“Fue algo inesperado e impactante. Realmente yo le 
pedí por audio, desde donde me encontraba en el au-
ditorio, que le llevara a Fidel mi mensaje, nunca pensé 
que iría hasta donde estaba.

“Que el Ministro de las Fuerzas Armadas Revolucio-
narias se parara de la silla, de donde presidía el Con-
greso, para hablar con un niño, eso no lo hace nadie 
en el mundo. Me llamó ‘Jorge’, como si me conociera de 
toda la vida ‘¿qué le vas a mandar a Fidel?’. ‘Esto, un es-
crito que le hice’, dije. ‘¿Eso nada más?’, inquirió Raúl… 
‘Y un abrazo también’, señalé. Entonces me lo pidió para 
poder dárselo a Fidel. El abrazo más tierno que me han 
dado, me lo dio Raúl Castro.

“Además, el intercambio que tuvo con los niños nos 
hizo vivir la historia, de cuando Fidel y él se encontraron 
en Cinco Palmas, después de la derrota de Alegría de 
Pío, una experiencia inolvidable.

“Hoy la foto de mi portada en Facebook es ese encuen-
tro con Raúl que me marcó para toda la vida”.

LILIANA BOUDET NÁPOLES, DIRIGENTE POLÍTICA
Como presidenta de la Organización de Pioneros José 

Martí en el Comité Provincial de la Unión de Jóvenes Co-
munistas concurrió a congresos, pero el Cuarto la marcó.

“De las cualidades que más admiro de Raúl son la sen-
cillez y su humildad, de cómo es capaz de pedirles a los 
pioneros que le permitan representar a Fidel y a la vez 
transmitirles la tranquilidad de que el Comandante es-
tará presente en cada una de las sesiones del Congreso.

“He sido muy feliz en todos estos años por haber te-
nido el privilegio de compartir tan cerca con Raúl algu-
nos minutos, que para mí fueron horas; responder a sus 
interrogantes, junto a Jorgito, sobre su planteamiento de 
que fuera portador de un mensaje a Fidel; indagó acerca 
de su enfermedad, de su educación, en fi n, sin demorar 
aquel pequeño encuentro se preocupó por él, como lo 
hizo con cada pionero que pidió saludarlo o darle solo 
un beso.

“Estar cerca de Raúl, estudiar su historia, su trayectoria, 
visitar desde su casa en Birán hasta tantos otros luga-
res históricos de nuestro país donde ha dejado su hue-
lla como el Segundo Frente Oriental Frank País, me ha 
creado un compromiso superior con la obra construida 
por él y otros tantos compañeros de luchas y victorias”, 
sostuvo la actual miembro del Buró Municipal del Partido 
en Camagüey.

Por Enrique Atienzar Rivero. Fotos: Cortesía de los entrevistados

Comisión redactora de la nueva Constitución aprobada en 2019.

En el Congreso Pioneril dialoga con Jorgito y Liliana.

El primero de izquierda a derecha es Lezcano, durante la visita de 
Raúl al campamento Bango.

DR. C. SANTIAGO LAJES CHOY, RECTOR DE LA UNIVERSIDAD DE CAMAGÜEY 
IGNACIO AGRAMONTE LOYNAZ 

FIDEL EUSEBIO LEZCANO ESCOBAR, DIRIGENTE SINDICAL

La pastora Esther Quintero Labrada tuvo el privi-
legio de participar en el primer encuentro que sos-
tuvo Fidel con los líderes religiosos, y veinte años 
después en el intercambio con Raúl, en el Memorial 
José Martí, de la Plaza de la Revolución de la capital 
para recordar ese hecho y los 25 de la presentación 
del libro Fidel y la Religión, de Frei Betto.

Con 92 años cumplidos, lúcida y con una incon-
movible vocación religiosa, en su casa en la Avenida 
Madame Curie, en el reparto Previsora, de la ciudad 
de Camagüey, accedió a hablar de la personalidad 
del General de Ejército Raúl Castro Ruz.

“Te lo podría resumir en lo siguiente: me impre-
sionó por la sencillez y la grandeza, porque es una 
persona amable, con un trato exquisito. Fue muy 
emotivo ese encuentro y lo recordaré por siempre. 
Ahora que cumple 90, desde mi fe le pido a Dios que 
nos lo deje allí por muchos años”.

“Tuve la oportunidad de compartir con Raúl durante muchas horas, en ocasión de pertenecer 
al grupo de diputados que, con él al frente, elaboramos la propuesta de nueva Constitución de la 
República.

“Raúl es una persona extremadamente inteligente y muy sencillo, capaz de escuchar todas las 
opiniones, por simples que parezcan, eso lo hace más grande aún. Sabe promover la democracia, 
con paciencia y sabiduría. Como nadie busca diversidad de opiniones y criterios, y con su exce-
lente magisterio logra consensos e impulsa la unidad. Nos ha dejado como gran enseñanza la 
humildad, el apego a los principios y la fi rmeza revolucionaria”.

A este hombre le brillan los ojos. 
Gustoso abrió la puerta de la casa, 
enclavada en la Plaza de Santa Ana. 
Él, de 78 años y actualmente jubilado, 
durante muchos años se desempeñó 
como miembro del Secretariado Pro-
vincial del Sindicato de Trabajadores 
de Transporte.

Cuando Raúl visitó el 19 de febrero 
de 1992 el campamento Bango, de 
trabajadores del sector del Trans-
porte que se mantenían movilizados 
para apoyar el desarrollo agrícola de 
Camagüey, allí estaba Lezcano en la 
primera línea.

“Raúl me causó una tremenda im-
presión. Era la primera vez que tenía 
tan cerca a un dirigente de tanta his-
toria. Estuvo alrededor de dos horas 
en el campamento y fue muy sociable 
y conversador. Los compañeros nues-
tros, después que él se fue quedaron 
contentos y más comprometidos”.

ESTHER QUINTERO LABRADA, LÍDER ECUMÉNICA
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Escuelas de arte e instituciones 
culturales ven los cielos abier-
tos a sus planes de reparación 

y mantenimiento con la redistribu-
ción presupuestaria aprobada por la 
dirección de Finanzas y Precios y el 
Gobierno de Camagüey.

“La unidad presupuestada de la 
Dirección de Cultura tuvo una ineje-
cución de casi 10 millones de pe-
sos, porque no hay programación 
y estamos economizando bastante 
con todo lo que hacemos de forma 
virtual”, explicó a Adelante la direc-
tora, Tamira González Jiménez.

Así, la Academia de las Artes Vi-
centina de la Torre recupera un al-
bergue de varones, inhabilitado por 
fi ltraciones; y se resuelve el pro-
blema eléctrico en la residencia del 
Conservatorio de Música José White, 
donde fi jarán un aplique por cama 
para que a deshora el becado no 
dependa de la iluminación general.

Del ámbito de la escena, se acon-
diciona la sede de la agrupación de 
narradores Oral lo propio, donde 
estuvo el grupo Teatral Teatro; que 
será inscrita como Bazar de la pa-
labra. El local de Teatro del Espa-
cio Interior recibe una reparación 
capital. Entre las obras del “Princi-
pal”, está casi listo el tabloncillo, y 
ya reparadas las lámparas del lobby 
y el lunetario.

Alexander Marrero Basulto, ar-
tista independiente, asume lo con-
cerniente a madera y restauración 
de la “Vicentina” y de esos tres es-
pacios. Con su grupo creativo del 
Fondo Cubano de Bienes Cultura-
les, ha ganado la buena estima de 
Kenny Ortigas Guerrero, presidente 
del Consejo Provincial de Artes Es-
cénicas: “Nos garantiza la calidad de 
la madera y el tratamiento fi tosani-
tario. Esto permitirá tener las salas 
restauradas pensando en el Festival 
de Teatro del año que viene”.

El Museo Quinta Simoni recibe un 
respaldo ante el derrumbe de parte 
de la cubierta del área del comedor 
museable. Además se labora en la 
red eléctrica. Según Bélgica Perpiñán 
Colina, directora del Centro Provincial 
de Patrimonio, se estudia el inmue-
ble para un proyecto de inversión. 
Los argumentos dependerán de una 
investigación arqueológica con la Ofi -
cina del Historiador de la Ciudad de 
Camagüey.

 “Para los casos benefi ciados de 
algunos municipios tuvimos en 
cuenta los recursos posibles, por 
ejemplo, la madera para mejorar 
tabloncillos y carpintería de Casas 
de Cultura y bibliotecas. Vamos a 
priorizar la Casa Museo de La Yaya, 
Monumento Nacional”, añadió la di-
rectora provincial.

Destino feliz para 
millones de pesos de 

inejecución

Por Damaris Hernández Marí (Colaboradora). Foto: Cortesía del artista

Los corceles esperan impacientes para 
iniciar el galope y los camellos aguar-
dan quizá por el momento indicado 

para emprender la travesía por lejanos 
parajes de míticas leyendas. Sus ojos son 
vívidos, y escapar en ellos es transportarse 
a otras latitudes a donde se llega cuando se 
es artista. Sí, porque estos corceles y camellos 
tienen dueño, aunque Alejandro se empeñe 
en reconocerse tan solo como el creador, y 
aunque me muestre en su taller cómo es-
culpe el barro con la maestría de quien tiene 
alma de ceramista y escultor, porque el talen-
to no conoce de edades y sus 19 años nada 
más se refl ejan en su juventud física.

Para quienes se preguntan quién infunde 
vida tomando como únicas herramientas 
los cinceles y la imaginación dice que su 
pasión comenzó siendo niño, porque según 
recuerda su mamá Yamila “con lo único que 
Alitico se estaba tranquilo era moldeando 
fi guras en plastilina”. Luego con 10 años se 
acercó al taller de Ana Elia Gutiérrez y más 
tarde fue perfeccionando su estilo y conoci-
mientos con Ángel Blanco Miralles, Bebo, re-
conocido por la cerámica artística en los ani-
males y “a quien tengo mucho que agradecer, 
de él —explica— conservo sus enseñanzas y 
su amistad.

“El mundo de los animales para mí cons-
tituye un reto, pues considero que la ex-
presión de cada uno se hace difícil en com-
paración con la fi gura humana. Y lograr que 
esta quede en todo su esplendor depende 
de la expresividad de los ojos”. De la fauna 
le gusta representar la musculatura, y pre-
fi ere ejemplares cubanos por lo autóctono 
que hay en ellos; sin embargo, confi esa 
que de los de otras geografías le atrae 
reproducir al camello por su elegancia, 

“otro desafío en el momento de esculpir 
los ropajes y sus pliegues”.

La inspiración la halla en una foto, en 
una noticia, en una película, desandando 
las calles camagüeyanas. “Es una chispa 
que siempre está allí, en la mente, y hasta 
que no me siento a trabajarlo no puedo es-
tar tranquilo”. Alitico, como cariñosamente 
lo llama su familia, no puede demorar ese 
proceso de creación, cuando empieza, no 
descansa hasta terminar la obra.

Dicen que el apoyo familiar resulta esen-
cial para un artista, y Alejandro González 
Sánchez así lo confi rma. “Gracias a ellos 
y a las amistades he logrado llegar hasta 
aquí, me ayudan desde lo emocional, y por 
su empeño logré tener un taller para hacer 
mis creaciones”.

Sus primeras exposiciones las realizó a los 
11 años en un proyecto infantil que organizó 
la artista Ana Elia llamado Solo el amor, para 
el cual hizo tres piezas. Más tarde sus obras 
formaron parte del catálogo de la Bienal Cara 
más Cara en la ACAA, donde obtuvo una men-
ción con solo 12 años. Otras muestras fueron 
en la Casa de la Diversidad Cultural durante 
el Año Lunar Chino, y Tiempo de Alejandro. 
Mayo lo atrapa en plena organización de la 
expo: La maternidad en los animales.

La cerámica y la escultura no absorben todo 
su tiempo. Alejandro disfruta de la arquitec-
tura y sus detalles, y del béisbol, aunque 
confi esa que para él las artes plásticas son 
una suerte de deporte, pues dedica horas y 
esfuerzo a transformar el barro en obra artís-
tica. Entonces, recuerdo aquello de que “solo 
el amor engendra la maravilla”, porque Ali-
tico ama lo que hace y eso se aprecia cuando 
vuelvo el rostro y veo que allí, corceles y ca-
mellos emprenden el viaje y hay un alma 
que habla a través de sus ojos.
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El artista 
que mejor 
habita en 
Alejandro 
González

De manera online, el espacio conocido como Sá-
bado de Libro presenta el texto Psicodiagnóstico de 
Rorschach. Un manual para la práctica, de los docto-
res Jorge Pardillo Palomino y Pedro Fernández Olazá-
bal, publicado por la Editorial Ácana, en su colección 
de Ciencia y Técnica, este 2021. 

Libro imprescindible para el trabajo en Psicología, 
Estudios Socioculturales y especialidades afi nes, esta 
segunda edición tiene la novedad de haber reajus-
tado al sistema integrador explicativo la nomencla-
tura Rorschach utilizada anteriormente.

El método tratado sirve de patrón para los estudios 
de la personalidad en diferentes materias y áreas de 
trabajo. Presenta en sus páginas una documentación 
investigativa y acreditativa de primer orden. Merece 
entonces que los lectores, incluidos pedagogos y co-
municadores sociales se acerquen con la consabida 
apetencia de poseer en sus manos un material de 
realce científi co de ineludible consulta.

Por Jorge Santos Caballero 
(Escritor)

Lecturas

Ajetreo en la residencia del Conservatorio de Música José White.
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VOLEIBOL JUVENIL EN CAMAGÜEY 
Las preselecciones nacionales de 

voleibol crearán una burbuja en Ca-
magüey para prepararse para los 
juegos continentales de la catego-
ría. Con alojamiento en la academia 
provincial de atletismo y el auditorio 
Iván Hidalgo Funes como centro de 
entrenamiento, los atletas buscarán 
su puesta en forma. Los Juegos Pa-
namericanos Junior Cali Valle 2021 
comenzarán el 25 de noviembre, se 
extenderán hasta el 5 de diciembre y 
reunirán atletas de 41 países en más 
de 30 deportes.

ALBORNOZ Y ELÍAS ARRASAN EN 
FISU

Los camagüeyanos GM Carlos Da-
niel Albornoz y el MI Jorge Elías que-
daron en el top 5 de la clasifi cación 
varonil del Torneo Fisu América de 
Ajedrez online. Albornoz fue el líder 
de la etapa clasifi catoria de manera 
arrolladora al lograr 20.5 puntos de 
21 posibles, mientras Elías quedó 
cuarto con 16.5. La actuación de 
ambos trebejistas también fue im-
portante para que el equipo Cuba A 
clasifi cara en el primer lugar de su 
llave. Este fi n de semana comienzan 
las etapas fi nales de los concursos 
individuales y colectivos.

En la
Esquina

Este lunes comienza el camino de 
la 61 Serie Nacional de Béisbol 
para los Toros de la Llanura, con la 

concentración de la primera parte de 
la preselección. Después de superar el 
episodio de COVID-19 y de reorganizar 
el grupo para dar entrada a algunos 
que inicialmente no estaban en los pla-
nes, los lanzadores y receptores volve-
rán al terreno del “Cándido González”.

Según anunció el comisionado pro-
vincial de béisbol, Duniesky Pacheco, 
“volveremos a establecer el formato 
de burbuja con sede en el hotel Ca-
magüey, donde ya está todo listo para 
cumplir el protocolo sanitario. Ante la 
imposibilidad de realizar el campeo-
nato provincial u otro evento, tuvimos 
que hacer un llamado directo.

“Monitoreamos a los mejores talen-
tos de la academia y otros que esta-
ban trabajando en los municipios y 
los sumamos a la base del equipo 
en la pasada campaña. Siempre co-
rremos el riesgo de que quede algún 
muchacho fuera, pero trataremos de 
continuar captando para cuando la 
situación epidemiológica lo permita, 
agruparlos”.

El nuevo listado está integrado por 
36 atletas, tres receptores y 33 pitchers. 
Destaca en el grupo de serpentineros 
la presencia de siete zurdos y cuatro 
hombres de otros territorios. Al res-
pecto, el entrenador Pedro Luis Lazo 
dijo a Adelante: “esta es una prese-
lección más completa que la del año 
anterior, y con el tiempo de que dispo-
nemos, podemos sacar un staff mucho 
más competitivo. Contamos con varios 
zurdos con condiciones y esperamos 

que tres o cuatro estén listos para ac-
tuar en la Serie. 

“En cuanto a los muchachos que vie-
nen de diferentes provincias, todos 
tienen posibilidades de integrar el 
equipo y aportar mucho. El granmense 
Juan Ramón Olivera debe hacer un se-
gundo año mejor; los pinareños Ariel 
Borrego y Pedro Luis Guzmán poseen 
calidad, y el segundo, experiencia con 
los Vegueros y los Piratas; y Julio Rai-
zán Montesinos es un jugador que en 
su momento se consideró uno de los 
mejores talentos de los Industriales 
y después de probar suerte en el ex-
terior ahora quiere volver a lucirse en 
Cuba”.

El pasado sábado, en conferencia de 
prensa, también se supo que el cácher 
Luis Gómez no está en la nómina por-

que fue llamado al equipo cubano que 
participará en la III Copa del Caribe 
en Curazao, en el que también podría 
incluirse Frank Madan si fi nalmente 
no se concreta su contrato en México. 
Yendry Téllez tampoco comenzará a 
entrenar porque se encuentra aislado 
por ser contacto de un caso positivo al 
SARS-CoV-2. 

En la reunión participaron el mána-
ger Miguel Borroto y el coach de banca 
Rubén Martínez, quienes informaron 
que la preparación de los Toros está 
diseñada en dos etapas y se prioriza-
rán los choques de confrontación in-
terna y las acciones simplifi cadas de 
juego. En la segunda quincena del pre-
sente mes se incorporarán a los entre-
namientos los jugadores de posición. 

Arranca la preselección
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En su segunda tempora-
da en la División de Ho-
nor del polo acuático 

español, el camagüeyano 
Giraldo Carales resultó una 
explosión dentro del agua 
al concretar 30 goles con 
el CW Navarra, uno de los 
clubes más modestos del 
certamen. Pese a quedar 
en el decimocuarto puesto 
de la tabla de goleadores, 
él no se sintió satisfecho, 
porque “como equipo solo 
pudimos ganar un juego y 
apenas mantuvimos la ca-
tegoría”.

Giraldo explicó a Ade-
lante que a consecuencia 
de la pandemia, “el club 
se quedó sin dinero y solo 
podía pagar dos horas dia-
rias de entrenamiento. La 
falta de preparación nos 
pasó factura en la Liga. Por 
el momento el ‘Navarra’ 
no puede pensar más allá 
de la lucha por evitar el 
descenso, porque casi to-
dos los chicos alternan el 
deporte con sus estudios 
y otros trabajos. Económi-

camente no están en con-
diciones de tener objetivos 
más ambiciosos”.

No obstante, su demos-
tración individual no pasó 
inadvertida, pues los pro-
medios lo ubican entre los 
jugadores más efectivos 
del país. Incluso, varios es-
pecialistas aseguran que 
en una formación que le 
hiciera llegar más balones, 
el bombardero cubano hu-

biese perforado casi el do-
ble de redes, por eso mu-
chos muestran interés de 
hacerse con su fi cha.

Para la próxima tempo-
rada es posible que cambie 
de aires, porque se han in-
teresado equipos de Italia, 
Hungría y Francia, además 
de otros de la División de 
Honor. 

“Estoy conversando con 
varios clubes para defi nir 

mi futuro, pero me gustaría 
quedarme en España. Hay 
propuestas desde Barce-
lona que me atraen, pues 
me facilitaría continuar mi 
carrera en el modelaje, por-
que mi agencia es de esa 
región. Este año mi esposa, 
Lisbeth Santana, comenzó 
su carrera profesional acá 
y no quiero estar lejos de 
ella y de nuestra hija”.

Lo cierto es que el me-
nor de los hermanos Ca-
rales no pierde el tiempo 
y sigue entrenando en el 
gimnasio para lograr nue-
vas metas en la próxima 
temporada. 

“Quiero cumplir el 
sueño de jugar la LEN 
Champions League y de-
mostrar todo mi potencial 
en la élite europea. Para 
eso trabajo. Estas nuevas 
oportunidades que me 
han llegado me tienen re-
novado, ahora mismo no 
tengo límites”.

Carales, explosión
en aguas españolas
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PRESELECCIÓN

RECEPTORES:
1- Jorge Álvarez Rodríguez.
2- Isaías Montalvo Gamboa.
3- Felipe González Socarrás.

LANZADORES:
1- Yosimar Cousín La Rosa.
2- Frank Madan Montejo.
3- José Ramón Rodríguez Menéndez.
4- Juan Sebastián Contreras Esquivel.
5- Roger Trenchs García.
6- Dariel Góngora de la Torre.
7- Sergio Guerra Rivero.
8- Adrián Pérez García.
9- Lizander Hernández.
10- Rodolfo Sorís Yera.
11- Julio César Martínez Ramírez.
12- Yusney Saborit Ochoa.
13- Marlon Isidro Soriano Casas.
14- Alejandro León Ramos.
15- Damián Enrique Leiva.
16- Roberto Yong García.
17- Mario Marzo Gallo.
18- Yumaikel Macola Ismeli.
19- Carlos Pedroso Polas.
20- Leonardo Membribe Sifontes.
21- David Brito Pérez.
22- Pedro Luis Guzmán Ortiz.
23- Ariel Borrego Martínez.
24- Juan Ramón Olivera.
25- Andrés González Ponce.
26- Cristian Reyes Torres.
27- Ismael Martínez Benítez.
28- Arley Rivero Luis.
29- Yoeni Morales Luis.
30- Carlos Velázquez Nieves.
31- Omar Díaz Alfonso.
32- Julio Raizán Montesinos González.
33- Renlly Membribe Cordero.



Leonardo Leinier Galván 
Cancio tiene 11 años de 
edad, es un niño precioso 

que cursa el sexto grado, y muy 
querido y cuidado por su fami-
lia; sin embargo, el coronavi-
rus SARS-CoV-2 que provoca 
la COVID-19 encontró algún 
resquicio y lo enfermó.

Su madre, Yunilexis Cancio 
Cabrera, cuenta: “Mi hija, es-
tudiante de Enfermería, fue la 
primera en contagiarse, no sa-
bemos dónde. Al sentir los pri-
meros síntomas, muy leves, fue 
al médico de la familia y la che-
quearon. Cuando se confi rmó 
su contagio nos ingresaron en 
un centro destinado al efecto al 
papá, al niño y a mí por ser sus 
contactos. Leonardo y yo dimos 
negativo al primer PCR y fui-
mos para la casa, pero al quinto 
día nos realizaron otro por si 
acaso estábamos incubando 
la enfermedad y fue cuando él 
resultó positivo. Nos remitie-
ron para el hospital militar Dr. 
Octavio de la Concepción y de 
la Pedraja”.

La preocupación del perso-
nal de la Salud radicaba, fun-
damentalmente, en que el pe-
queño es cardiópata y presenta 
otras dolencias, cuestiones que 
lo hacían más vulnerable; no 
obstante, recibió el tratamiento 
sin complicaciones hasta que 
fue dado de alta hospitalaria.

“Allí la atención fue mara-
villosa, nos chequeaban me-
diante análisis o Rayos X cuan-
tas veces hacía falta; al niño le 
aplicaron antibiótico en vena. 
Cuando él estuvo negativo en-
tonces yo resulté positiva, por 
lo que regresó para la casa con 
su papá. Nunca presentamos 
síntomas”.

CONSULTA DE SEGUIMIENTO
El proceso de esta familia, 

que comenzó el 6 de marzo 
último, tuvo una duración de 
casi un mes. Ahora están en 
casa y vuelven a la vida nor-
mal, aunque con extremos 
cuidados.

A Leonardo Leinier lo che-
quean una vez al mes pediatras 
especializados en enfermeda-
des respiratorias, Cardiología, 
Neurología, Fisiatría, Psicolo-
gía… y todos los que necesite 
en la consulta provincial de se-
guimiento para la recuperación 
de pacientes que padecieron 
la COVID-19, instituida desde 
el año pasado en el hospital 
pediátrico Eduardo Agramonte 
Piña.

La Dra. Yamina Teresa Rivero 
Fernández, especialista en Pe-
diatría, y del servicio de enfer-
medades respiratorias de dicha 
institución compone el equipo 
mutidisciplinario. Ella, además, 
hace más de un año evalúa a los 
infantes positivos de COVID-19 
en el Hospital Militar, como 
parte del grupo de expertos.

Cuando el niño se recupera 
y le dan de alta, es ingresado 
en el hogar y seguido por su 
médico de familia y el pediatra 
que le corresponde. Si no en-
frenta problema alguno recibe 
el alta a los 15 días. También 
son valorados por psicopeda-
gogos y psicólogos en sus áreas 
de Salud, y después pasan por 
esta consulta.

“Hasta la fecha, aseguró la 
especialista, no hemos detec-
tado secuelas respiratorias, 
pero no debemos descuidar-

nos, pues una de las enferme-
dades asociadas más comunes 
en los menores ha sido el asma 
bronquial. Dentro de las prin-
cipales consecuencias dejadas 
por el SARS-CoV-2 en infantes 
camagüeyanos tenemos las 
psicológicas, como son: trastor-
nos de conducta y del sueño, 
ansiedad, intranquilidad y falta 
de concentración.

“Brindamos atención perso-
nalizada y con sus seres cer-
canos, algo solo posible en un 
país como el nuestro, con un 
sistema social inclusivo. La fa-
milia ha respondido muy bien a 
esta consulta de seguimiento y 
si el niño no presenta secuelas 
lo retornamos a su área de Sa-
lud”, puntualizó.

Yunilexis, la mamá de Leo-
nardo, expresó sentirse segura 
y apoyada, más por las enfer-
medades crónicas que padece 
este, quien hasta el momento 
marcha bien. “Lo examinan, le 
hacen electrocardiogramas, 
ecocardiogramas, todo lo que 
requiere, además de la transpor-
tación mientras estuvimos en-
fermos y siempre acompañados 
por un médico y una enfermera. 
No tengo ni idea de cuánto le 
cuesta todo esto al Estado.

“Trabajo en la tienda Zona+, 
pero me acogí a la protección 
de cobrar el 60 % del salario 
para estar con mi hijo, tenemos 
que cuidarnos para evitar otro 
contagio”, comentó.

CIFRAS NECESARIAS
En la primera etapa de la 

pandemia, desde marzo a julio 
del pasado año, en la provin-
cia atendieron a 19 menores 
de edad, de ellos solo siete de 
Camagüey —cinco del munici-
pio cabecera y dos de Florida—, 
dos extranjeros y los restantes 
de Ciego de Ávila, según dio a 
conocer la Dra. Yamina.

Los números han aumentado 
en este grupo de edades en los 
períodos siguientes. Solo en 
lo que va de 2021 más de 450 
niños camagüeyanos han  sido 
confi rmados con la COVID-19. 
Pese a que los resultados son 
satisfactorios, no han faltado 
casos con lesiones infl amato-
rias con bronconeumonías aso-
ciadas, incluso, cardiópatas, 
epilépticos u otras afecciones.

La también máster en Infec-
tología y Profesora Asistente de 
la Universidad de Ciencias Mé-
dicas Carlos J. Finlay, de Cama-
güey, llama la atención acerca 
de este incremento: “Nos en-
frascamos en darles una mejor 
calidad de vida, pero resulta 
esencial la ayuda de la familia, no 
podemos continuar con menores 
de un año contagiados, ellos no 
necesitan interactuar con el me-
dio, deben estar cuidados en sus 
hogares y sin recibir visitas.

“En el ‘Militar’ hay ingresa-
dos casi 40, y otros en varias 
unidades asistenciales, por lo 
que son muchos los pediatras 
en Zona Roja, junto a esos pa-

cientes. A medida que pasan 
los meses, crece el número; en 
mayo fueron 75, algo muy la-
mentable y preocupante.

“Tenemos evidencias de que 
no sobresale sexo, pero sí las 
edades, que en su mayoría os-
cilan entre los 10 y los 18 años. 
No obstante, de enero para acá 
hemos atendido alrededor de 
20 menores de un año, e in-
cluso, con menos de tres meses, 
y se conoce que en las edades 
extremas el peligro es mayor.

“La población debe estar 
clara de que el niño puede 
complicarse. Estamos ante 
una enfermedad desconocida 
aún y no lo sabemos todo. Los 
adolescentes conforman un 
grupo etario irreverente, pero 
igual tenemos que cuidarlos. 
En el mundo se han reportado 
muertes en edades pediátricas 
debido a la COVID-19. En Cama-
güey solo hemos tenido dos pa-
cientes graves, uno que padece 
de parálisis cerebral infantil y 
una lactante, ambos de Ciego 
de Ávila, que regresaron a sus 
hogares gracias a los avezados 
pediatras con que contamos y 
al tratamiento oportuno”.

MEDIDAS A TENER EN CUENTA 
SIEMPRE

Además de las medidas 
orientadas cada día por dife-
rentes medios, la Dra. Rivero 
Fernández enfatizó:

“Los niños nunca se besan 
en la carita porque la fl ora que 
tienen las personas no es igual 

a la del bebé. Eso lo decimos 
siempre los especialistas en vías 
respiratorias, no solo al enfren-
tar esta enfermedad, porque lo 
normal para un mayor puede 
signifi car mucho en contra de un 
niño y hasta llegar a ser grave.

“Debemos reconocer que 
estábamos haciendo mal las 
cosas. Hay que cuidarse, man-
tener la higiene, lavarse las ma-
nos y no ser tan expresivos en 
el cariño, suspender los besos, 
ello no signifi ca que dejemos 
de quererlos, todo lo contrario, 
así los queremos más.

“Luchamos porque nuestros 
niños estén bien, y hay varios 
casos con enfermedades de 
base que pueden comprometer 
sus vidas si son contagiados, 
por lo que hay que evitarlo. No 
podemos darnos el lujo de an-
dar en las calles con ellos, que 
son inocentes, no es justo.

“Se ha contado con los me-
dicamentos y con las acciones 
precisas ante cada caso, pero 
el peligro mayor radica en que 
cada individuo responde con su 
sistema inmunológico de ma-
nera diferente y más aún ante 
la presencia de comorbilidades. 
Sépase que entre los pequeños 
hay obesos, hipertensos, epilép-
ticos, cardiópatas, nefrópatas, 
por solo mencionar algunas, y 
todo esto puede complicarlo y se 
elevan las posibilidades de morir.

“Los adultos asumimos la 
responsabilidad de preservar a 
nuestros niños y adolescentes 
y debemos tener muy claro que 
no hay quien esté exento de 
complicaciones”.

PREVENIR, LA MEJOR VACUNA
Yunil exis está convencida de 

que resulta fundamental evitar 
el contagio de los niños. “Hay 
que seguir al pie de la letra las 
medidas orientadas, que anden 
en las calles lo menos posible. 
Me quise morir cuando supe 
que mi niño estaba contagiado, 
no es fácil pasar por esto, solo 
lo sabe quien lo sufre”, reiteró.

Leonardo Leinier con sus cor-
tos años comentó: “Me atendie-
ron bien, no me sentía nada y 
ahora estoy bien. Sigo las cla-
ses, las copio todos los días, 
estoy en la escuela Renato Gui-
tart. Recomiendo a los demás 
niños que no salgan de sus ca-
sas, que se pongan el nasobuco 
siempre, se laven las manos y 
les hagan caso a sus padres”.

Querer a nuestros niños de otra manera
Por Olga Lilia Vilató de Varona. Fotos: Leandro Pérez Pérez

Los familiares más allegados de los niños que los acompañan, y en algunos casos sus maestros y médicos de familia 
como en esta foto de la consulta del mes de septiembre de 2020, son informados de qué se examina, los resultados y 
la conducta integral a seguir.


